

SUSCRICIÓN

Gerona, 3 meses. 3
España, 1 año. . . 10
Extranjero 20
Ultramar 25

Insértese ó no, no se devuelve ningún original

Todo pago se entiende por adelantado.

EL DEMÓCRATA

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO, DE NOTICIAS Y DE INTERESES MATERIALES

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA

ANUNCIOS

En la página primera á 2 reales línea.—Página cuarta á 1 real línea corta.—Para los señores Suscritores rebajas convencionales

COMUNICADOS

De 1 á 20 rs. línea, á juicio de la Administración

Publicase los jueves y domingos.

DIRECTOR: ARTURO VINARDELL ROIG

Redacción y Admón: STA. CLARA, -2-pral.

JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 45

CAMAS DE HIERRO Y MADERA SOMIERS

á plazos desde 50 cénts. semanales.

Tienda de Curtidos

para zapatería y guarnicionería.

BENITO JORDI.

Ciudadanos, 6.—Gerona.

Profesor. En la calle Cort-Real, núm. 4, 3.ª, derecha, vive un profesor de 1.ª enseñanza que se dedica á clases extraordinarias á determinadas horas del día, ofreciéndose igualmente para dar lecciones á domicilio.—En el mismo número y piso hay una señora que corta y confecciona ropa blanca y vestidos para niños. 3

VERMICIDA

DEL

DOCTOR BOTET.

CAJA con 18 papeles: una peseta.
DEPÓSITOS: Gerona, Doctor Perez.

S. Feliu de Guixols, H. Vila.

-32- Cassá de la Selva, Dr. Botet.

TEMPRANO EMPIEZAN.

Que los partidos monárquicos se bastarían para no hacer viable la situación creada por los caprichos del azar ó los decretos de la Providencia, era cosa bien clara y fuera de toda duda; pero no podía imaginarse seguramente que las ambiciones y las disidencias estallasen tan pronto en el seno de esos partidos, haciendo bambolear el frágil edificio de las instituciones.

Apenas lleva cuatro meses de existencia esta efímera situación, y ya un partido monárquico amenaza, poco menos que sin rebozo, con adoptar extremas resoluciones, porque no se le complace como quisiera ni se atienden sus exigencias en la medida de sus deseos.

Esto da una idea de la solidez de las instituciones y de la garantía de paz y de estabilidad que pueden ofrecer á la Nación española, condenada al parecer á correr todos los riesgos y eventualidades de esos tristes perio-

dos conocidos en la historia con el nombre de minorías ó regencias.

¡A los cuatro meses de existencia ya hay quien amenaza, ya hay quien indica que habrá de colocarse en actitud hostil si no se le satisface y minimal!

Algún tiempo más, y la misma debilidad del poder supremo habrá alentado todas las impacencias de los que nada tienen que esperar del país y sí de aquél; la lucha entre ellos se habrá hecho encarnizada y se comprenderá por todos la imposibilidad de continuar en tan peligrosa situación, y la necesidad de sustituir lo que tantos peligros ofrece, por algo sólido, estable, duradero, que responda á las necesidades del país y á su soberana decisión.

En esa creencia estábamos; lo que sucede no nos extraña; sólo nos hemos equivocado en el tiempo. Creíamos que no se manifestaría tan pronto la inestabilidad de esta situación y que se necesitarían algunos años para que todos, hasta los más refractarios, se convencieran de que es indispensable crear un poder que cuente con las condiciones que faltan á lo existente. Nos hemos equivocado; esto va muy deprisa. A este paso no serán precisos años, para llegar al desenlace; bastarán algunos meses; porque los sucesos, por ley fatal, marcharán en progresión ascendente.

La minoría posibilista.

El esfuerzo de nuestros amigos políticos ha venido á dar por resultado que en el futuro Congreso tengamos una representación brillante; y aunque en número reducido, porque han sido víctimas de aparentes derrotas, ilustres correligionarios nuestros, es lo cierto que los republicanos históricos contarán con grandes prestigios y palabras elocuentes, que defenderán nuestra política en el seno de la representación nacional.

El señor Castelar, nuestro ilustre jefe, cuya victoria constituye una de las más grandes satisfacciones de nuestra vida y una de las mayores glorias que él obtuviera en sus infinitas y trascendentales campañas, tendrá á su lado al señor Maisonnave, una de las personalidades más estimadas por su gran prestigio y su probada lealtad á nuestra causa y á nuestro jefe. También tendrá asiento en la Cámara el señor Gil Berges, cuyo gran prestigio le ha-

ce ser constantemente representante de la región aragonesa.

Y al lado de estos, hombres tan respetables como don Tomás de la Calzada, don Juan Anglada y don Adolfo Calzado; diputados tan activos como los señores Celleruelo y Fiol, mantenedores ambos de los intereses de las respectivas regiones que representan; como el señor Cepeda, que viene con rara constancia defendiendo nuestra política en la provincia donde tiene iniciativa é influencia, y jóvenes tan elocuentes como el señor Alvarado, una de nuestras más preciadas y legítimas esperanzas.

Y eso que allí donde lucharon fueron víctimas del amaño grosero nuestro queridísimo amigo el señor Moreno Rodríguez, tan popular en la provincia de Cadiz; Almagro en la de Granada, Martínez Pacheco en Santander, Justo Martínez en Galicia, Aura, en Alcoy; Morayta y Soler y Plá en Barcelona, y tantos otros como se han visto privados de su legítima representación, merced á la sinceridad puesta al uso por este Gobierno, protector de los manejos que dieron celebridad y renombre á la situación conservadora.

Mucho esperamos, pues, de esa pléyade de hombres ilustres que nos representarán en el Congreso, y á todos ellos enviamos nuestra felicitación entusiasta, porque apesar de cuanto se ha dicho contra nuestros amigos, ellos, en los sucesos futuros, demostrarán que á despecho de todos, serán siempre la más firme garantía de las instituciones republicanas.

ECOS DEL DIA.

El gobierno sigue disimulando las preocupaciones políticas que le asedian, y ocupándose solo, según las notas oficiosas que se facilitan á la prensa, de asuntos puramente administrativos.

En el último Consejo de ministros—al tenor de la nota oficiosa—no se ha tratado de ningún asunto de política palpitante.

La designación de presidente para las Cortes, el nombramiento de los senadores vitalicios, la remoción de ayuntamientos y alcaldes conservadores, la calidad y cantidad de la minoría republicana, y la actitud hostil, y casi rayana en los límites de la rebeldía de ciertos elementos monárquicos, no han sido objeto de la atención del Consejo de ministros.

Para el que lo crea.

Cuestiones son éstas de vitalísimo interés para el gabinete que preside el señor Sagasta, y es de presumir que ese silencio es puro artificio para de-

mostrar una engañosa serenidad, á todas luces imposible.

Hondo ha sido el disgusto que ha ocasionado á los ministeriales el número de votos dados por la coalición republicana al señor Pi y Margall, á juzgar por las instrucciones dadas á sus periódicos para que rectifiquen una cifra que tanto les atemoriza.

Ya han hecho decir á la *Correspondencia de España* que no eran 30.000 sino 19.000 los votos computados al señor Pi y Margall.

Ni por esas.... La verdad ha de imponerse al fin, y la verdad es, según todos los datos parciales que de provincias se han remitido á los centros donde hay interés en averiguarlo, que el señor Pi y Margall lleva computados hasta ahora 31.007.

La gran importancia de estos sufragios quita el sueño á los *archiduales*, y con razón, pues demuestran claramente que la opinión republicana es la dominante en España, cuando, á pesar del censo y de la persecución—y aún á pesar de las divisiones íntimas—se revela con tan poderoso empuje.

¡La coalición dinástica! Este sí que es tema interesante de estos días.

Despechada por su derrota en las urnas, ha empezado ya á apelar á todos los medios de resistencia. La queja y la amenaza brotan unidas de los labios de los romeristas y de los izquierdos.

No hay más que enterarse de lo ocurrido en las reuniones que unos y otros han celebrado últimamente, para venir al tanto de la actitud en que dichos señores se han colocado. Lo cierto es que esas reuniones han estado animadísimas y que ha revestido verdadera y excepcional importancia—aparte los móviles en que se han inspirado los protagonistas—cuanto han dicho en ellas, á la faz del país, y, sobre todo, á la faz de la monarquía, los señores Romero Robledo, Becerra, Linares Rivas y el general Lopez Dominguez.

No se ha mordido la lengua el jefe de los húsares, ni le ha ido en zaga el general Lopez.

Cosas que dijo el general:

«Y de tal suerte han venido esos ataques, de tal manera se ha procurado destruirnos, que tenemos que decir, que nosotros nos defenderemos en todas partes, con todos los medios, con todas las armas y en el terreno en que se nos provoque.

Celebro hablar al pueblo de Madrid, no obstante decirse si mi espada está enmohecida y si sirve ó no sirve.

¡Quiera el cielo que no me vea precisado á demostrar si mi espada está brillante y si corta ó no corta: quiera Dios que esté siempre al lado de la paz y de la tranquilidad de mi Patria!

Se ha dicho si esta inteligencia se llevará á cabo y se la ha escarnecido; pues bien, esta inteligencia se confirmará, aunque no sea más que por dar gusto á los que la censuran y escarnecen.»

Creemos, despues de todo, que *esto* del general quedará reducido, á la postre, á una tempestad dentro de un vaso de agua. Estamos ya muy acostumbrados á las genialidades del señor López Domínguez para deducir de sus palabras ninguna *positiva* amenaza. De todas maneras, conviene hacerse cargo de ellas, y darlas la mayor publicidad, siquiera para que podamos apreciarla como un síntoma...

Cosas que dijo el señor Romero Roldo:

«Cuando se adoran las instituciones y vienen los momentos de peligro y se puede sentir miedo por lo que tanto se quiere, se hace otra cosa.

Si yo hubiera formado parte de aquel Gobierno y apreciado aquellas circunstancias como críticas, habría presentado mi renuncia retirándome á mi casa para dejar á la Corona en absoluta libertad de llamar á quien estimase conveniente; pero jamás hubiera pretendido ser dispensador de mercedes que corresponden á la Reina, y no á un partido que pone á precio la dispensa de la prerrogativa.

Pero no había tal miedo patriótico; había, en cambio, un interés personal de comprar la absolucion del grave delito por el que la prensa pedía que fuera á la barra aquel Gobierno por haber ocultado la gravedad del Rey, y comprar esa absolucion dispensando gracias que sólo la Reina debía otorgar, para que á ella se las agradecieran, con las ventajas de que se le confiera entonces un elevado cargo de honor y retribuido, y despues actas.

¿Qué significa, si no, esa minoría de aquel Gobierno?

Eso se llama suprimir la prerrogativa régia, preparar entre dos nombres la sucesión; eso es, en palabras más claras, convertirse en secuestradores de la real prerrogativa, y eso no prevalecerá.

¿Qué es eso de que vengan dos hombres, ó quizá dos majos, á disponer del País? ¿Y la Monarquía? ¿Y la opinión pública?»

Como resumen ó corolario, ahí va la nota final del señor Becerra:

«Calificó de criminal al pueblo que apela á la violencia cuando tiene expedidos los caminos de la legalidad, y de *cobarde* cuando no acude á la fuerza si aquéllos se le cierran.»

No falta á los coligados dinásticos más que decir: «¡Cartucho en el cañón, y á Vicálvaro!»

Leemos en nuestro querido colega *El Globo*:

«Se acerca el día de la elección de senadores y comienzan las estadísticas y los cálculos para asegurar los ministeriales que el gobierno tiene necesidad de apretar mucho para poder nivelar las fuerzas conservadoras que tienen asiento en la alta Cámara.

Y á pesar de esto creemos que no dejará de cumplir compromisos voluntariamente contraídos con algunos conservadores ortodoxos y disidentes para concederles la senaduría vitalicia.»

Esto mismo decimos nosotros—aunque refiriéndonos á los conservadores de por acá que pretenden la senaduría electiva—á juzgar por los síntomas fatales que ya se han presentado en esta provincia.

Sábese ya, desde hace muchos días, que se presentan candidatos, entre otros, los señores Vehí, marqués de la Torre, Puig, y tal vez Camps. Candidatura liberal ¿hay quien la sepa?

Por nuestra parte solo sabemos que la coalición republicana trabaja para ganar en esta provincia uno ó dos senadores, que probablemente serán el Sr. Suñer y Capdevila (mayor) y el señor Tutau ó el Sr. Montemar.

Dicho se está que, como afines, deseáramos el triunfo de esos apreciables republicanos, como si se tratara del triunfo de individuos la la propia familia.

Correspondencia de «El Demócrata.»

CARTA DE MADRID.

15 de Abril 1886.

Sr. Director:

Es ya cosa indudable que el Sr. Marqués de la Vega de Armijo tiene el decidido propósito de presentar su candidatura á la Presidencia del Congreso. Funda su petición en su antigüedad como ministro; en ser diputado por Madrid; en haber alcanzado la mayoría de los votos emitidos; en tener tres actas de diputado en su bolsillo y, por último, en que son más los diputados electos de procedencia centralista que los demócratas.

Contra todas esas razones, existe la conveniencia política, y ésta aconseja que ocupe el sillón presidencial el señor Martos. Así lo ha reconocido el gobierno y así lo entienden los diputados electos, con muy pocas excepciones.

El señor Marqués de la Vega de Armijo ha emprendido el peor de los caminos para conseguir su objeto. Apuntando una disidencia se podrá llegar alguna vez hasta conseguir una cartera ministerial; pero no se puede llegar nunca á la Presidencia de la Cámara. El ocupar tan elevado sitio, supone siempre absoluta conformidad con el gobierno, sin el más pequeño asomo de discrepancia, y conformidad también con la mayoría de la Cámara. La candidatura del diputado de las tres actas tiene, entre otros muchos, el gran inconveniente de que, queriéndolo ó sin quererlo, lleva el sello de oposición á las tendencias democráticas, representadas, dentro del actual gobierno, por Montero Rios, Moret y Beranger, y si fuera posible suponer que triunfara, procedería la salida de esos elementos del gabinete.

El señor Martos, que tiene talento sobrado para ver estas cosas con la necesaria claridad, ha puesto mucho cuidado en no aparecer como disidente del gobierno, y eso que razones para su desagrado se le han dado muy frecuentes; pero ha sabido, á pesar de esto, encerrarse en los límites de la prudencia, y esto le coloca en una situación clara y despejada que por sí sola, y sin esfuerzo alguno por parte del interesado, ha de ser bastante para adjudicarle el triunfo.

Un periódico de gran circulación que al hablar de este asunto parece inspirado por el señor Martos, dice que este no presentará su candidatura para ese ni para otro puesto alguno, limitándose á apoyar los candidatos que presente el gobierno, aunque no sean de procedencia democrática. Así lo exige la disciplina del partido.

Es una buena lección; pero de seguro no la aceptará el Sr. Marqués, empujado más y más hácia la disidencia por sus apetitos de mando, aviniéndose muy mal á no figurar en primera fila. Su primer conato de indisciplina lo realizó, negándose públicamente á vo-

tar la candidatura del señor Cánovas del Castillo para la presidencia del disuelto Congreso, candidatura acordada por el gobierno fusionista, al cual tenía el deber de ayudar con su voto y con su influencia. Estos hombres, á fuerza de verse mimados por la fortuna, llegan á creer que todo se les debe en derecho, y no pueden tolerar que, ni siquiera por poco tiempo, se les deje fuera de toda combinación. Es de esperar, no obstante cuanto hoy se ha dicho, que el señor Marqués retirará su candidatura, convencido de que ni conseguirá imponerla, pues esas candidaturas no se imponen nunca, ni logrará siquiera llevar al gobierno la más pequeña perturbación.

Los pocos defensores del Marqués creen que producirá menos perturbación en las filas de la mayoría la candidatura centralista que la democrática, y se fundan para ello en que los señores Montero Rios y Moret no habían de provocar por eso una cuestión de gabinete. Esta creencia reconoce como base la certidumbre de que tanto el señor Moret como el señor Montero Rios están obedientes y sumisos á la voluntad del señor Sagasta, siendo para ellos más útil y conveniente dar gusto al presidente del consejo que al Sr. Martos. Aunque hay algo de verdad en todo esto, en asuntos de tanta trascendencia política no valen componendas de ningún género y los ministros de procedencia democrática no podrían prescindir de la suerte del señor Martos, teniendo esto, como tiene, perfecto derecho á ocupar el puesto para que viene designado.

Algunos quieren relacionar con todo esto el anuncio de la dimisión de su cartera que á largo plazo hace el señor Montero Rios. Comenzando á funcionar en primero de Julio próximo el nuevo ministerio de Instrucción Pública, tiene el propósito de abandonar para entonces la cartera que hoy desempeña, retirándose á Lourizan, donde permanecerá seis meses sin reanudar las tareas de su bufete hasta Enero de 1887. Así lo manifestó anoche en el seno de la confianza ante varias personas de su amistad. Este programa puede sufrir, y de seguro sufrirá, importantes modificaciones.

También se había indicado el nombre de Alonso Martínez para la Presidencia del Congreso; pero más cauto éste que su compañero el de la Vega de Armijo, se limitó á manifestar su deseo, retirándose honestamente tan pronto como se convenció de que por ahora no era cosa fácil satisfacer su deseo.

A última hora se sabe que el marqués de la Vega de Armijo se asusta de su obra, y en un comunicado, que publicarán esta noche varios periódicos, desmiente sus propósitos de disidencia, y asegura que no aspira á ocupar otros puestos que aquéllos para los cuales sea designado por el partido en que milita.

El Siglo Futuro publicará esta noche un artículo defendiéndose de la rebeldía de que se le acusa, alegando que no hace otra cosa que cumplir las «reglas fijas de conducta» que, de orden del señor Duque de Madrid, le fueron comunicadas en carta de 6 de este mes y que ofrece publicar si es preciso.

Lo que seguramente se publicará muy pronto será otra carta del Sr. Navarro Villoslada, pues todo lo podrá

tolerar este señor menos que se pongan en duda su autoridad y sus poderes, mientras no le sean retirados por quien puede hacerlo.

Los ministros se hallan reunidos en Consejo preparatorio del que ha de presidir mañana la regente.

El Corresponsal.

Sección de noticias.

Hoy es el día destinado para la elección de los compromisarios que han de entender, el próximo día 25, en la de los Senadores. Esta votación es de suyo importantísima, pues según sea su resultado, nuestra provincia tendrá una ú otra significación en las resoluciones futuras de la Alta Cámara, casi siempre compuesta, por razón de su constitución y de los requisitos que á los padres graves de la patria se exigen por la ley, de elementos en su gran mayoría refractarios á toda idea de reforma radical y de progreso.

Es necesario que los pocos ó muchos de nuestros amigos inscritos con voto para la elección de compromisarios, tengan muy en cuenta las razones de carácter general que hacen conveniente el tomar hoy parte en esa nueva lucha, y especialmente las poderosísimas de carácter regional ó provincial que existen para que todos unan sus esfuerzos en este día á fin de obtener un buen número de compromisarios suficiente para contrarrestar, en la elección del día 25, la influencia conservadora, la cual amenaza invadirlo todo gracias al indiferentismo de los más y á las componendas de última hora, obra más ó menos directa, pero resultado al fin del odioso y repugnante pacto que con tanto denuedo combatimos.

Tenemos entendido que, por parte de los hombres que en esta provincia más influyen en la buena marcha del partido liberal, sin distinción de colores políticos, se trata de combinar una candidatura mixta para senadores, en la cual podría tener cabida el elemento republicano, con objeto de asegurar, por este medio, la derrota de los candidatos conservadores, cuya elección—aparte el respeto que particularmente nos merecen—sería una nueva vergüenza política que deberíamos añadir á las muchas que ya registra esta desgraciada provincia en materia de elecciones, merced á la apatía de los que, pudiendo evitarlas, han contribuido á su glorificación y á su éxito.

—*El Constitucional* se las echa de bravo en su número de anteayer y contesta por partes á nuestra catilinaria del jueves. La segunda parte debe venir hoy: aguardámosla con impaciencia para ver de qué pié se descalza el colega, á quien vemos que le van preocupando muy poco los juicios de la opinión y las lecciones de sus compañeros, desde que ha vuelto á imprimir cierta originalidad literaria á las lucubraciones del órgano ex-izquierdista, la cooperación de aquellos sus antiguos colaboradores de marras que, cansados de sufrir los desdenes del partido liberal al que habían conducido por tan malos andurriales, fingieron retirarse á la vida privada renunciando generosamente la mano de Leonor para mejor arrojar las piedras de su despecho ruín á la casa del vecino, seguros de no ser vistos y, por tanto, con irresponsabilidad completa de sus actos.

Es hora ya de decirlo sin ambages, puesto que *El Constitucional*—á quien jamás habíamos faltado en cuanto exigen de nosotros las leyes del decoro y del compañerismo—parece decidido á provocarnos con sus locas intemperancias que, por burda trama, quiere ahora atribuirnos. Es necesario saber, cuando nos dirigimos al colega, con quien nos las habemos: sí con el director *irreproachable* de *El Constitucional*, á quien conocemos todos, ó con el que la opinión señala como único y verdadero autor de los escritos que estos días se han publicado por el colega, y cuyas insolencias de lenguaje—no provocadas por nosotros—ha podido apreciar el público que nos lee por la muestra que de ellas le dimos en nuestro número del jueves.

Entienda *El Constitucional* que nosotros no amenazamos: hemos dado un consejo, ó una lección—como quiera llamarlo el colega—para que en lo sucesivo se guarde con nosotros mayor comedimiento y compostura. Hoy insistimos en ello, añadiendo que no estamos dispuestos á tolerar que por nadie, y mucho menos por quien sabe escurrirse tan prudentemente en la sombra, se nos vuelvan á dirigir frases tan inconvenientes é injuriosas como las que *El Constitucional* ha estampado estos días, y á cuyo verdadero autor no ha de valerle el anónimo con que se encubre si trata de continuar la zambra en el terreno á que su fatal indiscreción política de siempre la ha conducido.

¿Nos habrá entendido, al fin, el colega?

Hemos recibido de nuestro ilustrado y distinguido amigo el señor D. N. Carlos del Coral, director de la acreditada *Academia Gerundense*, una tarjeta invitación á los exámenes que dicho Colegio está celebrando desde el día 16 del actual, los cuales deben continuar durante los días 19 y 20 (de 10 á 1 de la tarde); así como á las veladas científicas que, como complemento de los exámenes, celebrará la expresada *Academia* de 8 y media á 10 de la noche de los dos últimos citados días.

Agradecemos sinceramente el acto de galantería que hemos merecido al señor Coral, y procuraremos corresponder á su atención asistiendo á las veladas que han de ser complemento de los exámenes que brillantemente se llevan á cabo, según nuestras noticias.

—A nuestros amigos y correligionarios de Castelló de Ampúrias que días atrás nos escribieron extrañándose de que *El Globo* de Madrid hubiese publicado la constitución de un Comité que no es el que legalmente fué nombrado á primeros de Marzo último y del cual dimos conocimiento en la sección oficial de este periódico (núm. de 9 Marzo), debemos observarles que el apreciable colega madrileño fué seguramente sorprendido, y, por tanto, que carece absolutamente de valor la publicación de aquel Comité apócrifo, cuya constitución subrepticia no han autorizado ni podido autorizar en modo alguno las autoridades legítimas de nuestro partido.

—Escribennos de Palamós que el jueves naufragó en aquellas costas—bajo de la bahía llamado *la llosa*—el vapor francés *Cheriff* procedente de Marsella con destino á Orán. Salváronse la tripulación y equipages; pero el capitán del buque se suicidó, afectado por el suceso y en un momento de arrebató.

—La población de Palamós, que ha recojido á los naufragos, está consternada.

El buque iba cargado de café, azúcar y aguardientes americanos. Parece que, avisada la Compañía francesa á que pertenecía el *Cheriff*, enviará algún otro vapor con objeto de hacer toda clase de trabajos para salvar la parte del cargamento que sea posible extraer de las aguas.

—Como complemento á lo que decimos en nuestro primer suelto de esta sección acerca de la futura elección de senadores por esta provincia, bien pueden servir las siguientes líneas que publica ayer nuestro colega local *La Federación*:

«Los delegados republicanos coligados de las más importantes localidades de esta provincia, reunidos ayer en el gran salón del «Centro Gerundense» de esta capital, despues de haber bien discutido y fraternizado, han acordado dar plenos poderes á los tres diputados provinciales federales, ciudadanos Puig, Vidal y Albert, para pactar la coalición electoral en las próximas elecciones para Senadores, con el partido que más honra y provecho conceda á los expresados republicanos coligados.»

—BIBLIOGRAFÍA: Debemos á la galantería de los señores D. Casimiro Valenti (reputado médico de Torroella y distinguido correligionario nuestro) y don Rosendo Pi, (distinguido facultativo de La Escala) el regalo de dos importantes opúsculos que han publicado, uno y otro con el título de *El cólera*; en cuyos opúsculos, que no hemos de apreciar nosotros por reconocernos incompetentes, se hacen atinadísimas observaciones, fundadas en datos positivos de la última epidemia, encaminadas á la preservación y curación de aquella terrible enfermedad que tantos estragos causó el año último en nuestra patria.—Recomendamos á nuestros abonados la lectura de dichos trabajos, que consideramos de suma utilidad, no exenta de verdadero mérito.

¡Un engaño descubierto!

Llevadas por una idea de lucro, algunas casas expenden al público un JARABE DE QUINA FERRUGINOSO que dán como de Grimault et C.^{ia}, y para facilitar el engaño cubren sus frascos con una etiqueta parecida á primera vista á la que protege el JARABE DE QUINA FERRUGINOSO de Grimault y C.^{ia}. La diferencia estriba en que nuestra marca de fábrica está imitada como disposición, no como figuras, en que no lleva la firma Grimault y C.^{ia} que tampoco va grabada en el vidrio y en que el sello azul de nuestra casa está reemplazado con medallas de capricho. Además, todo el mundo puede reconocer el JARABE DE QUINA FERRUGINOSO de Grimault y C.^{ia} el tónico más admirable y el reconstituyente más eficaz que se conoce (véase el anuncio), en que posee un color límpido como el jarabe de grosellas, mientras que los imitados ofrecen un tono moreno oscuro y desagradador por su espesor.

Costumbre era en la antigüedad enviar á las personas débiles del pecho á las riberas que embalsaman los pinares marítimos, y la ciencia moderna ha confirmado esa costumbre como el medio más seguro de curación; pero no siendo posible á todo el mundo viajar, el problema habria quedado insoluble si M. LAGASSE de Burdeos no hubiese concentrado en el JARABE Y PASTA que lleva su nombre, la SAVIA DE PINO MARÍTIMO, tal cual se extrae del árbol, poniendo así el remedio al alcance de todo el mundo.

Variedades.

MIS JUMENTOS. (1)

(Apólogo.)

Por fin parió la burra; pero lo que hay, es que parió mal. Digo mal, por que á la vez parió dos pollinos ó, mejor dicho, dos mónstruos.

Figúrense ustedes que, al minuto de haber salido del vientre de la madre, ya daban de cozes á diestro y siniestro como si estuvieran poseídos del demonio; de modo que el dueño de los tales, no podía dar en el nombre que mejor cuadrarles pudiera, viéndose en tal apuro por ser ambos de igual condición y estructura, hasta que un día vino en la memoria, por ciertos precedentes análogos, que lo mejor que hacer podía, era confiar tamaña empresa á una vieja á la que todo el pueblo tenia por bruja. Y no le pareció mal la idea, porque enseguida puso manos á la obra, y dió de cuerpo presente en casa de la hechicera explicándole la causa de su gran pena, diciendo ella que no podía bautizar sin verles, pues de tan gran trascendencia era el asunto. Vióles luego, y sin empacho dijo: nunca hubiera creído lo que veo ahora por mis ojos; y haciendo una señal al suelo con la lengua, dióles luego á cada uno de ellos tres tremendos trancazos, diciéndoles: *llámense Albertos en adelante*.

Atónito y confuso quedó el ministril, por suponer que nombres tan hermosos no cuadraban á tan tremendos animales; y le puso esto de tan mal humor, que estuvo tres días sin probar vianda alguna, siendo de pura necesidad acudir al cirujano, que de buenas á primeras le propinó dos sangrías dejando el pobre paciente como parásito que en el mundo hubiera. Nueve meses guardó cama el pobrete, hasta que, desesperado y haciendo de tripas corazón, levantóse con el deseo de acompañar á sus pollinos á recibir la santa bendición, que el cura del lugar endosaba á todos los animales por ser el día de su buen patrón San Antonio, con el laudable propósito de ver si lograría amansar á aquellas bestias, que tan caras le costaban. Como todo acaba en este mundo, acabó también la ceremonia, logrando tan poco provecho de ello, que por el camino reventaron á cozes á cuantos nacidos pasaban por su lado, llegando la indignación de los vecinos á tal extremo, que fueron á buscar armas de todas clases y, al toque de somatén, les acosaron de tal manera que solo por milagro salvarse pudieron, recogiendo en la cuadra de un molino que por suerte encontraron desocupado, por ser de fiesta el día. Sin embargo, no paró aquí la cosa, porque los más molidos dieron la voz de quemarlos vivos, empujando la tarea amontonando combustible á la puerta de la cuadra; y hubieran allí acabado sus días, si la bruja no hubiera llegado en el momento en que ya empezaba á arder la leña. Apagó de un solo soplo la imponente llama, y sacando inmediatamente una cola de diablo, que traía oculta debajo del delantal, empezó á repartir colazos á los amotinados logrando ponerlos en precipitada fuga; y haciendo salir de su escondite al pobre convaleciente y á sus energúmenos, les acompañó hasta el pie de una colina desatándoles de la cuerda que los unia por medio de fuertes nudos, y

añudándoles de nuevo por sus mismas colas, balbuceó algunas palabras en voz baja, y luego al final de larga arenga dijo: *ya que nombre de hombre tenedes, hombres seredes: y quedando de momento transformados tal como ella mandó, en dos caballeros apuestos y bien parecidos, dió á cada uno de ellos un cubilete y una vara diciéndoles en estos ó parecidos términos: Hijos míos: Estos chirimbolos, son de más fuerza y valia de lo que imaginar pudiéreis; son dos talismanes milagrosos, y con ellos podréis avasallar todo y salir triunfante en todas las empresas; el orgullo y la vanidad será vuestro emblema y por feudales señores se os tendrá, sea cual fuere el lugar donde fijaréis vuestra residencia; viviréis en completa harmonía, y haciendo un convenio al que daréis el nombre de pacto; pero ¡ay del día que rompáis vuestras amistades! entonces cambiaré vuestro modo de ser; me olvidaré completamente de vosotros, y volveréis á ser los mismos asnos de antes, pero de la raza más pacífica que imaginar se pueda; viviréis ignorados, y seréis de tan humilde condición, que no habrá mosca viviente que pueda solazarse en vuestros cuerpos: os mandaré vivir separados y en completo aislamiento, dejando al uno acabar sus días rodando una nória allá en las orillas del Rissech y al otro tirando el carretón de la limpieza pública allá en el Montgrí, como eterno castigo de vuestros innumerosos extravíos.*—FACUNDO.

REMITIDO.

Sr. Director de EL DEMOCRATA.

Torroella de Montgrí 8 abril 1886.

Muy Sr. mio: Creo de mi deber hacer pública la galantería con que ha procedido conmigo la Sociedad de Seguros sobre la vida á prima fija *La Previsión*, domiciliada en Barcelona, la cual, á mi petición, me ha satisfecho el importe actual de una póliza á plazo fijo, contratada con dicha Sociedad por mi difunto marido, siendo así que el capital de la misma solo debía ser reembolsado por *La Previsión* dentro de seis años.

Sirva de ejemplo tan noble conducta á mis convecinos y al público en general que desee contratar algún seguro con *La Previsión*, pues esta Sociedad demuestra á cada momento con su conducta que no solo cumple religiosamente sus deberes, sino que además está pronta á favorecer á todos sus asegurados, siempre que pueda hacerlo sin grave perjuicio de sus sagrados intereses.

Anticipándole las gracias por la inserción del presente remitido, se ofrece de V. afectísima S. S. Q. B. S. M.—*Encarnación Capellá*, viuda de Pagés.

Anuncios de Corporaciones.

Asociación Literaria de Gerona.

No habiendo podido celebrarse la Junta general de la Asociación convocada para el día 28 de Marzo por causas independientes de la voluntad de la Directiva, se convoca á nueva Junta general para el día 18 de los corrientes en el Salón del Consistorio de esta ciudad, á las 10 de la mañana, á fin de tratar de los asuntos de la otra convocatoria y abrir el pliego que contiene el nombre del autor de la memoria premiada.

Gerona 10 de Abril de 1886.—El Presidente, *Alfonso Gelabert*.—El Secretario, *Cayo Cardellach*.

Gerona. — Imp. y Lit. de Torres. — Constitución, 9.

(1) Remitido.

VENTAS AL CONTADO

Grande exposición de camas de hierro,

DE LATÓN, DE NIKEL Y DE MADERA.

Sommiers de todas elases y á medida.

PRECIOS REDUCIDOS.

VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO

GARANTIA ILIMITADA.

Los plazos son desde 1 peseta semanal.

10 por 100 de rebaja al contado.

VILANA Y COMPAÑIA,

5.—Calle Progreso.—5.



Vino de Peptona Pépsica de Chapoteaut

Farmacéutico de 1ª Clase en Paris

Nutrir los enfermos y los convalecientes sin fatiga del estómago, tal es el problema resuelto por este delicioso alimento; cada copa de Burdeos contiene, en efecto, diez gramos de carne de vaca completamente digerida, asimilable y despojada de las partes insolubles indigestibles.

Obra como reparador en todas las afecciones del estómago, del hígado, de los intestinos, las digestiones penosas, el asqueo de los alimentos, la anemia, la extenuación causada por los tumores, las afecciones cancerosas, la disenteria, la calentura, el diabetes, y en todos los casos en que impera la necesidad de nutrir al enfermo, al físico, de sostener sus fuerzas con un alimento reconstituyente que en vano se buscaría en la carne cruda. en los extractos y jugos de carne ó en los caldos concentrados. El VINO de CHAPOTEAUT es el nutritivo por excelencia de los ancianos y de los niños, así como tambien de las nodrizas para enriquecer el caudal de su leche.

Depósito en Paris, 8, RUE VIVIENNE y en las principales Farmacias y Droguerías.

Quien se apresura gana

Hemos adquirido todo el género de una reputada fábrica de plata anglobritánica por la mitad del precio regular, por lo cual podemos ofrecer, mientras dure la provisión,

por sólo 30 pesetas

FRANCO PARA TODA LA ESPAÑA

UN SERVICIO DE MESA

de plata británica,

muy sólido, de plata anglobritánica fina, garantida la blancura para 10 años:

- 6 cuchillos de mesa con hojas de acero excelente.
- 12 (6 cucharas y seis tenedores.)
- 12 (6 cucharitas de café y 6 para huevos.)
- 12 (6 copitas para huevos, magníficas, y 6 portacuchillos.)
- 2 (1 cucharón y 1 cucharita de leche.)
- 2 (1 azucarera y 1 tetera.)
- 6 tazas de Austria finamente cinceladas.
- 6 platos magníficos para fruta con figuras indias ó japonesas, artísticamente ejecutadas.
- 2 candelabros de salón, de hermoso aspecto.

60 objetos en todo, que habian costado antes 100 francos, ahora se dan por sólo 30 pesetas. En el caso que la mercancía no conviniese, el dinero será devuelto en seguida. Resulta de esto que no se arriesga nada haciendo un pedido.

Polvo para limpiar: 25 céntimos.

Al pedido debe acompañar, en carta certificada, un billete del Banco de España de 25 pesetas y las 5 pesetas restantes en sellos de correo españoles; y ser dirigidos al

Bureau Universal d'Expedition

(autorizado por el Tribunal del Comercio) VIENA (Austria.)

Ottakringer-Strasse, 140.

El envío de los géneros no tarda más que una semana.—Ojo! Otras platas anunciadas con el nombre de Atfenide es imitación sin valor, lo que se advierte i público, el no comprarla.

(2-15.)

PRECIO

40 PTS.

Garantía 5 años s.f.

Nueva máquina americana para lavar la ropa blanca

se adapta á cualquier HORNILLO

SE LAVA en una hora, con $\frac{1}{2}$ libra de jabón, piezas de ropa blanca de toda clase quedando blanca como la nieve, sin frotarla y sin ingredientes nocivos. **ECONOMÍA, CELERIDAD.** Expedición franco á domicilio. Para los pedidos dirigirse á **RICHARD SCHNEIDER**, inventor y fabricante, 22, rue d'Armaillé, PARIS.—Prospectus franco. En el año 1885, se vendieron en Francia y al extranjero 78,624 con certificados.—P. D. no se debe confundir mis máquinas con las coladeras de forma cónica ó redonda.

APARATOS CONTINUOS PARA LA FABRICACION DE BEBIDAS GASEOSAS DE TODA ESPECIE

Aguas de Seltz, Lemonadas, Vinos espumosos, Soda-Water, y Gasificación de Cervezas y Sidras.

MEDALLA DE ORO EXPOSICION UNIVERSAL 1878

4 DIPLOMAS DE HONOR DE 1869 á 1876

Medalla de oro y gran medalla de oro en las Exposiciones de Lyon y Moscon 1879. Medalla de honor, medalla de plata sobredora y plata en las Exposiciones de 1869, 1880, 1882, 1884, 1887 y 1889.



SIFONES

de grande y pequeña palanca ovoides y cilindricos, ensayados a una presión de 20 atmosferas. Sencillos sólidos, faciles de limpiar.

Estos de primera calidad.—Vaso de cristal.

M^{son} HERMANN-LACHAPPELLE

J. BOULET & C^{ie} Succesores

CONSTRUCTORES-MECANICOS

31-33 rue Boine 1 4-6 Bd. Ornano-Paris.

Guia del fabricante de bebidas gaseosas, publicada y estampada por J. HERMANN-LACHAPPELLE Precio, 5 fr.

JARABE DE QUINA Y HIERRO

de GRIMAULT y C^{ia}, Farmacéuticos en Paris.

Hace 25 años que el Hierro, elemento principal de la sangre, la Quina Real amarilla, tónico superior del sistema nervioso, y el Fosfato, reconstituyente de los huesos, fueron combinados íntimamente por M. GRIMAULT en este Jarabe, que posee la limpidez y el color del Jarabe de grosellas.

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanaban del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^{ia}, desarrolla con rapidez á los niños endebles y á las jóvenes pálidas que lo aceptan con placer por su delicioso gusto. Este Jarabe corta los ligeros accesos febriles y los sudores nocturnos; facilita las convalecencias penosas, sostiene á los ancianos.

La misma combinación, unida á un vino rico y generoso, constituye el VINO de QUINA y HIERRO que posee todos los principios activos del Jarabe.

AVISO.—La bondad reconocida de un producto, le crea numerosas falsificaciones que son, por lo ménos, ineficaces. Engañan al público los que le dan el Jarabe de Quina y Hierro en un frasco que no lleve la Marca de Fábrica, la firma de GRIMAULT y C^{ia} además grabada en el vidrio y el sello del gobierno francés.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANIA DE



SEGUROS REUNIDOS

GARANTIAS.

Capital social, 48.000,000 Rvn. efectivos.

Primas y reservas: Rvn. 122.627,814'50.

21 años de existencia.

Esta gran compañía NACIONAL, cuyo capital de 48 millones de reales, no nominales sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra incendios, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 22 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de

Rvn. 111.084,876'88.

Subdirector en esta provincia: D. Arturo Vinardell.

OFICINAS: Sta. CLARA, 2, 1.º (Frente á las pescaderías.)

OBRAS NUEVAS

- PIPA, por Clarín. 4 pts.
- LA QUERIDA, por Lopez Bago 3 »
- EL VOLAPUK (Vocabulario) . 2 »
- EL AÑO PASADO, por Ixart. 2 »
- EL GUANTE, 2 »
- LA OBRA DEL MAL. 2 »

De venta en la imprenta y librería de P. Torres.

Fábrica de corbatas

Últimas novedades para invierno

Gran surtido y precios reducidos como tiene acreditada la casa.

LA CORBATINERA

60, Escudillers, 60.—Barcelona

SÁNDALO MIDY

Farmacéutico de 1ª Clase en Paris

Estas cápsulas cortan los flujos en 48 horas, suprimiendo el Copaiba, la Cúbeba y la Inyecciones.

Depósito en Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.